

EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Año IV—Tomo IV |

San Salvador, Domingo 23 de Noviembre de 1884.

| Serie XVI—N. 182

La cuestión Romana

POR EL ILUSTRADO

SEÑOR DON ANTONIO RUBIÓ Y LLUCH.

(Escrito espresamente para "El Católico" de San Salvador.)

II

Si tratáramos de probar la necesidad de que se resuelva en sentido favorable á los católicos la cuestión romana, invocando la autoridad de los Pontífices y de los sabios más distinguidos de la Europa culta, aún de los que viven fuera del gremio de la Iglesia, llenaríamos páginas y más páginas, y resultarían al fin abultada obra, los cortos artículos que borreamos, tanta y tan abundante es la materia, tan copiosos los argumentos en que se apoya, tan ricos de enseñanzas los providenciales sucesos que la avaloran. Pero no venimos aquí á defender la legitimidad y necesidad del poder temporal, empresa fácil en que se han ocupado plumas mejor templadas que la nuestra, sino á probar que la cuestión romana que ha de volver al estado natural que de consuno reclaman la voz de la razón y de la justicia, no está ni puede estar resuelta, ni siquiera reconocida como cuestión de derecho por las naciones, sino meramente como un hecho consumado, y que entre tanto, el Papa no es libre, sino que moral y materialmente es prisionero del gobierno piomontés. "Nos, decía León XIII en sus Letras apostólicas de 19 de Marzo de 1881, estamos más propiamente en poder de nuestros enemigos que en el Nuestro; porque aún la libertad que Nos dejan, como que la pueden quitar ó disminuir á su arbitrio, no tiene ninguna sólida garantía de duración y firmeza." No, el Papa no es libre; como soberano y como Pontífice no puede salir decorosamente del Vaticano, sin renunciar á su derecho de soberanía y á su dignidad. Despojada violentamente de sus estados, sin declaración de guerra, cual si se tratara de un enemigo, fuera de todo derecho común é internacional, su salida del Vaticano sería una especie de reconocimiento tácito de la usurpación. Otro tanto hacen los reyes cuando por los azares de la guerra, ven perdido su trono ó su libertad. ¿Por ventura vive en Nápoles, el destronado rey de las dos Sicilias, y en sus capitales usurpadas, tantos y tantos soberanos por la moderna revolución ó el derecho de la conquista, despojados de sus legítimos dominios? Todos voluntariamente se han condenado á la dura ley del destierro, cuando no han sucumbido al implacable odio de sus enemigos; y si el Papa no ha hecho lo mismo, es porque como Vicario de Jesucristo tiene que residir mientras pueda junto á la Cátedra y

sepulcro del Apóstol San Pedro, en el cual quedó establecida y vinculada la soberanía de la Iglesia.

El Papa no es libre como Pontífice Supremo, y como tal debe permanecer encerrado, con mucha más razón que como rey, dentro de las paredes del Vaticano. Su dignidad se ve continuamente ultrajada en Roma en caricaturas, periódicos, cromos, y hasta en manifestaciones públicas. ¿Sería decoroso que saliera á verse insultado en medio de la calle, como lo es en los clubs ó en las lógicas? ¿Cuándo retumba el cañón, y la ciudad se engalana, y las turbas vociferan, y las músicas militares llenan el aire con sus marchas triunfales, para conmemorar el asalto de la brecha de la Puerta Pia, ó la anexión de Roma á Italia, ó el natalicio ó onomástico del rey piomontés, puede el Papa sin ofender su propia dignidad, asociarse ó contemplar siquiera estos festivos públicos regocijos? ¿Dará este gusto León XIII al gobierno italianísimo exponiéndose á que le insulten públicamente, ó traten de arrojarle al Tiber, como en aquella inausitada noche de lúgubre memoria, quisieron hacer con los venerandos restos del Gran Pontífice Pío IX? No terminaríamos nunca, si con argumentos y recuerdos, con hechos históricos y con hechos que están aún en la memoria de todos, quisiéramos dejar plenamente demostrado, que el Papa ni como Rey temporal, ni como Pontífice supremo puede salir del Vaticano, hasta tanto que la Divina Providencia, haga sonar para los sacrilegos usurpadores la hora de la expiación y de la justicia.

Ha dicho un famoso escritor, Odillon Barrot, que Dios ha querido que los dos poderes, el temporal y el espiritual, estuviesen unidos en una sola augusta persona, en la de su infalible Vicario, para que estuviesen separados en los demás; y esta verdad palpable se ve confirmada continuamente por la historia y por el espectáculo de las demás religiones y aún iglesias cristianas, ninguna de las cuales goza de la unidad, libertad é independencia de la Iglesia católica romana. Y hé aquí el argumento más poderoso á favor del principado temporal del mismo Pontífice, y el motivo único porque éste no quiere, ni querrá sacrificar nunca su soberanía civil. Si con voz firme y voluntad de hierro defiende la inmunidad de sus dominios; no lo hace llevado de un impulso de ambición y de egoísmo, que no caben tales sentimientos terrenos en su pecho nobilísimo y lleno de humildad cristiana; sino para salvar el tesoro de gracias espirituales que le está encomendado, y sobre todo la paz y la unidad de la Iglesia! ¡Ay del catolicismo, el día en que el Papa, fuere sólo Obispo de Roma y súbdito de Italia! Si tal pudiera acontecer, si posible fuera que las puertas del infierno, prevalecieran contra la roca incommovible de Pedro, la Iglesia católica se di-

vidiría en tantas iglesias naturales como estados católicos hay en el orbe, y el poder espiritual que unido al temporal reside en el Pontífice vendría á coronar las diademas ó gorros frigos de los jefes supremos de las naciones. Dígalo sino la Iglesia cismática griega desde que se separó del regazo de su madre, esclava bajo los emperadores de Bizancio, esclava bajo los emperadores otomanos, con sus patriarcas depuestos á voluntad de los primeros, ó sacrificados á la barbarie de los segundos, cuando no han secundado sus miras de ambición política y opresora. Dígalo esa misma Iglesia griega que ha perdido su unidad desde que se apartó del centro del catolicismo dividiéndose en tantas iglesias nacionales, cuantas son las naciones que profesan sus doctrinas, y en tantos patriarcados independientes como soberanos acatan sus dogmas, de quienes son ellos los verdaderos pontífices y los patriarcas los dóciles capellanes. Rusia no obedece al patriarca ecuménico de Constantino, sino á su sagrado sínodo y á su autócrata si cabe más sagrado. Y hasta la débil Servia, apenas declarada su independencia, rompe con la supremacía espiritual de la ciudad de Constantino y erige á su vez á Belgrado en centro religioso. Y si de la comunión cristiana oriental pasamos á la protestante, podrá verse espectáculo más lamentable que el que ofrece á nuestra vista la poderosa Inglaterra cambiando cuatro veces de religión en el espacio de 25 años, cismática en tiempo de Enrique VIII, calvinista cuando Eduardo VI, católica en tiempo de María, y luterana bajo Isabel? Y si tan perniciosos frutos ha cosechado por lo que se refiere á la independencia espiritual y á la paz de las conciencias el protestantismo, no son mejores los resultados que en cuanto á su unidad ha alcanzado. La obra de Lutero y de Calvino fué resquebrajada como edificio sin cimientos, dividida en tantas sectas, como naciones, lo cual recuerda muy oportunamente aquel aforismo tantas veces repetido *ejus religio, cujus regio*. Ninguna religión fuera de la católica permanece estable y unida, porque ninguna cual ella pone tan poderoso y admirable centro de unidad como el pontificado.

Digámoslo por lo tanto y proclamámoslo de una vez sin ambages ni rodeos. Es necesario el pontificado en Roma para que los soberanos de las demás naciones no sean al mismo tiempo pontífices, como lo es el emperador de las Rusias, y lo es la reina de Inglaterra, ó el Sultán de Turquía. Es necesario el pontificado para que los depositarios del poder civil no se abroquen el señorío de las conciencias, cual pretenden hacerlo en la época actual todos los estados modernos liberales, sean repúblicas débiles y microscópicas como la de Costa-Rica, con su dictadura liberticida y opresora, ó estados poderosos como el imperio germánico, naciones tan ilustradas como Francia, ó tan industriosas cual la república argentina; y cual lo harían en una palabra todas las naciones, si la voz augusta del Pontífice no dejara oír continuamente sus justas protestas de santa indignación, contra todas las tiranías y contra todas las opresiones, vengas de donde vinieren, sin temor á la espada de los conquistadores, ni á las amenazas de los poderosos de la tierra.

Es necesario un Pontífice como poder moderador en la política cristiana, como lo fué en la Edad media, en que los dos soles de la sociedad, el emperador y el papa, marchaban de común acuerdo para lograr el bienestar material de los pueblos; y lo es también para que los reyes no se divinicen, ni aspiren al rango de deidades, como hicieron los antiguos emperadores romanos; para que haya en la tierra, como dice un conocido escritor, una potestad humana á la cual tengan que reverenciar; para que haya un sacer-

dote á cuyas plantas puedan hacer público homenaje de la igualdad de todos los hombres ante la ley de Dios. Y es necesario que este sacerdote sea rey, para que lo hagan sin mengua; para que, súbdito ageno, no sea su acatamiento un vasallaje, y súbdito propio, una farsa hipócrita.

Por todas estas razones, Roma no es ni puede ser de Italia, sino de la Europa y del mundo católico; y no de la Europa y del mundo actual, sino del mundo y de la Europa que creyó en Cristo y ha de creer por la duración de los siglos. Por esta razón es imposible que se haga un Pontífice, el capellán de un monarca piemontés. Por esto el Papa no será libre, hasta tanto que se le devuelva su potestad civil; y la cuestión romana es y será, mientras dure el cautiverio del Papa, tan firme y entera como antes de la invasión de las tropas piemontesas. El Pontífice sólo puede estar en el trono ó en las catacumbas. Quiera Dios librarle cuanto antes de las amarguras del Calvario en que le tienen sus enemigos, y llevarle á las alturas del Tabor, desde donde contemple el tan deseado por su corazón amantísimo y por todos los católicos, triunfo de la Iglesia.

ANTONIO RUBIÓ Y LLUCH.

San Baudilio del Llobregat, 12 de Setiembre de 1884.

SECCION MORAL.

LOS MASONES POR MONSEÑOR DE SEGUR.

XXI.

COMO LA FRANCMASOMERÍA ES UN PODER MUY TEMIBLE.

Su organización secreta y pública basta para probarlo hasta la evidencia. Sus hechos lo prueban igualmente: ella se gloria, por medio de la pluma poco discreta de sus más fervientes adeptos, de haber sido, desde hace más de un siglo, la causa ignorada, pero real, de las grandes perturbaciones religiosas que han llenado de espanto el mundo entero, y en particular la Europa.

Ella se gloria, con pruebas en la mano, de haber engendrado el filosofismo revolucionario del último siglo, y de haber tenido por órganos á Voltaire, Helvecio (1), Diderot, d'Alembert, Rousseau, Condorcet, Mirabeau, Sieyés, la Fayette, Camilo Desmonlins, Danton, Robespierre, Marat, Santerre, Pétion, etc. Se jacta de haber herido de muerte la monarquía cristiana en la persona del desgraciado Luis XVI y de la reina María Antonieta; se jacta de haber promovido en Francia la sangrienta revolución de 89 y 93. El H. Bremond decía al O. de Marsella: "Cuando del fondo de las logias salieron estas tres palabras: LIBERTAD, IGUALDAD, FRATERNIDAD,

[1] Muerto el materialista y ateo Helvecio, su viuda devolvió sus insignias á la logia de las Nueve hermanas, á la que había pertenecido el finado. Se ofreció á Voltaire el *mandil* de Helvecio, y Voltaire, el gran Voltaire, antes de ceñirlo le besó religiosamente como una reliquia. Voltaire, que se llamaba á sí mismo *Christ-Moque* [burón de Cristo] no se contentó con haber sido recibido francmasón en Inglaterra; su conciencia y su piedad no estuvieron satisfechas hasta que se vió iniciado en la Masonería francesa. En ella fué admitido el 7 de Abril 1778, siete semanas antes de morir, sin duda, como preparación á la muerte. Fué aclamado como perfecto masón desde luego, y dispensado de las pruebas, por que digeron los Hermanos: "sesenta años consagrados á la virtud y al genio, bastante lo habian dado á conocer."

"la revolución quedó hecha." Y otro masón, iniciado desde su juventud en los grados más altos de la secta en Prusia, el conde de Tangwitz, hacía la declaración siguiente en 1822: "He adquirido la firme "convicción de que el drama principiado en 1788 y 1789, el "regicidio con todos sus horrores, no solamente *han sido resueltos en las logias*, sino que *eran el resultado de las asociaciones, y de los juramentos.*" En fin, el Gran Capitulo de los masones alemanes, alegrándose de los estragos que hacían la incredulidad y la rebelión, que desde Francia se habían propagado ya por toda Europa y hasta en América, escribía triunfante en 1794: "Nuestra Orden ha revuelto a todos los pueblos de Europa para muchas generaciones."

La mayor parte de los revolucionarios de 1830 tan profundamente impíos, eran francmasones. Lo mismo fué en 1848, con la única diferencia que en este se disimuló mucho más que en los trastornos anteriores, el lado anti-cristiano.

Casi todos los corifeos de la impiedad contemporánea pertenecían a la Masonería: Mazzini, Garibaldi, Kossuth, Juarez, etc. Verdad es, que la Francmasonería declara altamente ser ella quien prepara y resuelve en la oscuridad de sus logias la destrucción del catolicismo en Italia, Alemania, Austria, Bélgica, España, Portugal y Méjico.

En todas partes ejerce y ocupa los más importantes puestos: penetra en todos los ejércitos y altos cuerpos del Estado y dirige la mayor parte de los periódicos, dá la impulsión que más le agrada á la mayor parte de los gobiernos, y su divisa es siempre la misma: "¡Abajo la Iglesia! ¡Abajo la autoridad! ¡No más sacerdotes! ¡No más Cristo! ¡No más Dios!"

Entiéndase bien, que esto es lo que la Francmasonería entiende bajo esa palabra mágica de *Libertad*, que hace relumbrar ante los ojos ofuscados de todos los pueblos, como hizo la serpiente del Eden, cuando enseñó á Eva el fruto prohibido.

La Masonería confiesa ella misma encontrarse en vía de progreso y plena prosperidad. Hace poco decía por medio de uno de sus periódicos: "Unos síntomas que no pueden equivocarnos, prueban que está muy cercano el día en que la influencia y poder de la Masonería tomarán un desarrollo considerable en el mundo." La Masonería comprende de cada día más la importancia de su misión, y rechaza lejos de sí los envoltorios de que la tenían rodeada las necesidades de otros tiempos.

Está segura del significado de su divisa, y pronto, rasgando el último velo de un vago misticismo, proclamará como principio y base de su instituto la independencia absoluta de su conciencia. . . . Alegrémonos del triunfo que corona los esfuerzos de nuestros Hermanos: "Por todas partes aparece el signo luminoso del Eterno Jéhovah." (2)

XXII.

LA MASONERÍA, POR MÁS QUE DIGA, ES ESENCIALMENTE IMPÍA, ATEA Y ANTI-CRISTIANA.

¿Quién será ese Eterno Jéhovah, cuyo signo aparece en todas partes gracias á la Masonería? Ahora lo veremos.

No hay que equivocarse; el Dios que ella finge venerar bajo la bizarra denominación de Gran Arquitecto de todos los mundos, no es el Dios vivo, único verdadero, Padre, Hijo y Espíritu-Santo, á quien nosotros adoramos; no es nuestro Criador, y Señor y Salvador y Jesucristo, Dios hecho hombre, único y verdadero Dios. no. Ese Gran Arquitecto es el Dios

de Voltaire, el ser supremo de Rousseau, de la Convención y de Robespierre; es el Dios de los thiofilántropos, el Dios de los necios cantado por Beranger, el Dios de Renan y de Garibaldi, el Dios de la religión *del hombre honrado*, es fin el Dios que no existe que no ha existido nunca.

Por esto hacen alarde de no tener en cuenta alguna la revelación y la llegada de Jesucristo al mundo. No admiten la era cristiana, y en todas sus publicaciones, cuentan los años desde la creación del mundo; según la era cristiana, nos encontramos en el año 1867; según la masónica en el de 5867. Esta negación del cristianismo sería ridícula, sino fuera impía.

La Francmasonería solamente habla de DIOS, para no asustar las masas; se reviste perversamente de ciertas apariencias de religión; tiene un sin número de ceremonias y de ritos; confiere un bautismo á su modo, tiene un matrimonio masónico, un ceremonial para los entierros, etc., todo esto mezclado con invocaciones, bendiciones, incensarios, consagraciones; (3) en una palabra, una apariencia de culto. Todo esto para las masas.

Pero en cuanto á los masones de pura sangre, en cuanto á los verdaderos masones, ya es otra cosa; estos no son tan minuciosos; estos niegan rotundamente la existencia de DIOS. Los otros, los que aun no están *maduros*, conservan á menudo con el nombre de DIOS, un sentimiento vago de religión, que en nada incomoda la conciencia, y que causa compasión á los primeros. Cada uno sabe que prácticamente el deísmo se parece en todo al ateísmo; es un ateísmo respetuoso y oculto. Y la Francmasonería es deísta en ese sentido, cuando no es francamente atea. Por esto, las logias alemanas hicieron hace poco tiempo la siguiente declaración: "Los francmasones deístas están *¡muy por encima de las divisiones religiosas*. No solamente hemos de colocarnos por cima de las diferentes religiones, pero sí *por cima de toda creencia en un Dios cualquiera*." (4)

En Francia, hablan idénticamente que en Alemania. Es el grito del corazón. El mundo masónico decía, al discutir el primer artículo de los estatutos de la Masonería, en el que se trata de la existencia de DIOS y de la inmortalidad del alma: "¡Y qué! se dirá, nada se exigirá de un hombre para que sea digno de ser masón?—Nada; solamente que sea hombre honrado.—¿Rechaza la idea de Dios?—Pues presentadle la que deba satisfacer su razón.—¿Duda de la vida futura?—Probadle que la nada es contradictorio.—¿Ignora las bases de la moral?—*Qué importa*, si vive y obra como si las conociera y admirara." (5)

Resulta, pues, que la Masonería ya deísta, ya atea, es la negación absoluta de la religión. No soy yo quien dice esto; es Proudhon, el H. Proudhon: "La Francmasonería, escribía este, es la *negación misma del elemento religioso*." Ella no quiere ni DIOS, ni religión; pretende esquivarla de la educación, de las costumbres públicas y privadas, de la vida humana y de la muerte. Sus autores más serios, sobre todo los modernos, están á la cabeza del asqueroso novimiento de ateísmo y materialismo que se viene observando desde algunos años á esta parte; aclaman con verdadera satisfacción las más atrevidas producciones anti-cristianas, tales como son los periódicos, *La moral independiente*, *El Libro Pensamiento*, *La Libre Conciencia*, *La Solaridad*. "Damos la bienvenida, decía un periódico francmasón, á todos nuestros nuevos colegas, de los cuales muchos son antiguos

(3) Véase el Ritual masónico.

(4) Gaceta de los francmasones, 15 Diciembre, 1866.

(5) Setiembre 1866.

(2) Mundo masónico, Agosto 1866 y Febrero 1867.

"amigos nuestros, y tenemos un verdadero placer en consignar, que todos esos periódicos, sin excepción alguna, son dirigidos por masones, y que estos forman la mayoría entre sus redactores." (6)

En Bélgica y en todas partes, la Francmasonería es quien produce esa abominable secta de los *solidarios*, así llamada porque se comprometen por pacto formal entre sí, á vivir sin religión y á morir sin sacerdote que les asista, como si fueran perros.

Concederémos que habrá tal ó cual francmasón, que no llegue á tal colmo de irreligión; pero tocante á la Francmasonería en sí misma, diga cuanto quiera, es una institución esencialmente impía, anti-cristiana y atea.

(Continuará.)

(6) Mundo masónico; Noviembre 1866.

SECCION DE LO INTERIOR.

Actos públicos del "Liceo Salvadoreño."

Desde la fundación de este Colegio en 1881, venimos siguiendo con vivo interés los pasos que adelanta cada año en el camino de su perfeccionamiento.—Y como creemos que en nuestras simpatías por esa casa de educación nos acompañan todos los padres de familia, que hayan podido palpar cuán benéfica es ella para la juventud, vamos á dar una reseña, tan detallada como lo permiten las dimensiones de una crónica, de los actos públicos con que aquel establecimiento dió fin al presente año escolar.

Los exámenes públicos, para los cuales, así como para la distribución de premios, el Sr. Dr. Pérez hizo oportunamente atenta invitación, se verificaron los días 10, 11, 12, 13 y 14 de este mes, de las nueve á las once de la mañana, y de las tres á las cinco de la tarde. Cerca de noventa alumnos, divididos gradualmente en seis secciones, sostuvieron exámenes con mucho lucimiento en las materias siguientes: Lectura, Gramática Castellana, Aritmética, Lecciones objetivas, Geografía y Religión. Fuera de estos ramos comunes á todas las secciones, en el grado que á cada una corresponde, los de la primera sección se examinaron en nociones de Inglés hablado y escrito y en Lectura explicada. El Dibujo, la Caligrafía y la Calistenia completan el cuadro de materias que como enseñanza preparatoria se dá en el "Liceo." Respecto á la Caligrafía, se exhibieron elegantes cuadernos ó colecciones de planas, escritas según el método de Spencer, que es el que enseña el inteligente profesor Don Felipe Solano, encargado de las clases preparatorias. En cuanto á Dibujo, los concurrentes tuvieron el gusto de ver adornado el salón de exámenes con multitud de cuadros al CRAYÓN, representando paisajes, retratos de personajes ilustres, etc., hechos todos por los alumnos, con más ó menos perfección.

Por punto general llamaron tanto la atención lo completo de las materias, la severidad en la réplica, la prontitud en las respuestas, como el método de enseñanza que se echa de ver se ha empleado con los alumnos. Por su manera de responder se observa que están perfectamente penetrados de lo que explican, y que han adquirido conocimientos que, asimilados á su espíritu, no olvidarán jamás.

Patético y agradable fué el examen de la 6ª sección en Lecciones objetivas. Esta se compone de niños de tan corta edad, que alguno de ellos jugaba inocentemente durante el acto. El profesor tomó el "Museo escolar," se hizo rodear de los pequeñuelos, y en len-

guaje familiar, como lo haría un padre instruido que educara personalmente á sus hijos, los interrogaba acerca de los nombres de muchas sustancias de los tres reinos, de sus propiedades y de sus usos para la medicina, la industria, etc. Los niños contestaban con acierto, pero no como quien se examina, sino como quien se divierte. Parecía aquello, por lo familiar, representación de alguna escena de "Las Tardes de la Granja" ó de algún libro de Celso Gomis. Así enseña el maestro de escuela moderno.

Pasemos ahora á la solemne distribución de premios, que tuvo lugar el domingo 16. A las cinco de la tarde comenzó el acto con los ejercicios de calistenia, hechos en el patio de la casa. Los alumnos, al compás de piezas escojidas tocadas por la orquesta, hicieron los movimientos musculares que se acostumbra en esta clase de ejercicios, formando armonía con los instrumentos llamados campanas mudas y palos indios. Las preciosas y bien combinadas evoluciones que los niños hicieron, lo acompasado de sus graciosos movimientos, las notas de la música y lo pintoresco del traje que para este acto llevaron, formaban un conjunto tan armonioso y tan bello, que acaso fué esto lo que más gustó á la numerosa concurrencia. Después, introducida ésta al salón escuchó la obertura "Homenaje á Donizetti", muy bien ejecutada bajo la dirección del reputado maestro Sr. Olmedo; y en seguida se continuó llenando el bien concertado programa, preparado para la velada que duró hasta las nueve y media de la noche.

En la parte lírica tuvimos el gusto de escuchar "La Favorita" y "Belisario" de Donizetti y el aria final de Lucía, por la orquesta; I Capulleti y "El Barbero de Sevilla; cuartetos para piano, violín flauta y violoncello, en que tomaron parte el Sr. Olmedo, el Sr. Andrino y el Sr. C. Vélez; y dos himnos escolares cantados por los alumnos.

En la parte literaria, un juguete cómico representando escenas de colegio, dos discursos adecuados al acto y recitaciones de poesías escojidas merecieron aplausos, por el despejo con que los respectivos alumnos desempeñaron la parte que les correspondiera. También merecieron la aprobación general los certámenes sostenidos por algunos alumnos sobre Geografía y nociones de Física experimental, especialmente el último, en que los niños hicieron funcionar perfectamente las máquinas eléctrica y neumática.

Entre uno y otro de estos actos se hizo la distribución de premios de las diferentes secciones. Se distinguieron, por el mayor número de premios obtenidos, los alumnos Cayetano Angel, Heriberto Romero y Francisco Arbizú, de la primera sección, Carlos Peralta, Miguel Navarro y Alfredo Sifontes, de la segunda; y Ricardo Merlos y Tomás Infante, de la tercera.

Por último el Sr. Dr. Pérez leyó con voz clara y vibrante su informe á los padres de familia, expresando con este motivo frases tan sensatas como elocuentes á propósito de la educación. Nos contentaremos con reproducir algunas, ya que por falta de espacio, no podemos copiar íntegro el bien pensado discurso.

Hablando de la clase de educación que se dá en su establecimiento, dijo:

—"Sí, señores, sólida instrucción religiosa, no puedo ni debo recatarlo, sino por el contrario, manifestarlo con franqueza; esta casa de educación está establecida espresamente para los padres de familias que deseen imbuir y formar á sus hijos en los sublimes principios de la religión católica.

Creo que la educación debe ser esencialmente reli-

giosa, y que la religión católica, á cuya influencia eficaz y saludable debe el mundo su civilización y sus progresos en todos los ramos de la actividad humana, es la única que puede conservarnos el goce y posesión de esos bienes, y abrirnos paso á la consecución de otros muchos de más alta y positiva utilidad para las sociedades. Los siglos todos han opinado así, y en la escuela del catolicismo se han formado los hombres más eminentes en las ciencias, en las artes y en las letras; faltaría pues á mis convicciones si no procurara, en gracia de los intereses más caros de nuestra sociedad salvadoreña, enseñarlo y vulgarizarlo, al menos entre aquellos que lo desean de buena voluntad, por estar patentes á sus ojos su excelencia y sus ventajas.

"Bien sé que en los días que atravesamos, y por causas que sería fácil indagar, si no fuera importuno en estos momentos, estas verdades y otras muchas de igual ó de mayor tamaño, son casi imperceptibles para ciertas inteligencias, que quizás de buena fe, desearan para el pensamiento más fueros y amplitud de aquellos que el dogma le concede y que la esencia misma de la libertad exige; pero como en materia de creencias no es posible, ni el Evangelio quiere, que se imponga violencia ó coacción alguna, respetando las agenas, espreso simplemente las mías y con la misma libertad las pongo al servicio, en lo referente al establecimiento que dirijo, de todas aquellas personas con quienes me quepa la fortuna de fraternizar en este punto."

Trayendo después en apoyo de sus afirmaciones el ejemplo de un país tan adelantado como Chile, se espresó en estos términos:

"Ahí tenéis entre otras á Chile, el país de las instituciones libres, del criterio y de la sensatez: estudiadle bajo el punto de vista que nos ocupa, y encontráis que no se resiente ni se ruboriza de profesar prácticamente en sus centros de instrucción pública el principio de la enseñanza religiosa; al contrario, lo establece y lo proclama como una de las bases más sólidas sobre que quiere y se propone hacer duraderos el orden y la prosperidad de que disfruta, y el buen sentido con que se gobierna. Las pruebas de este aserto son de hecho, y las tenéis así en sus leyes fundamentales, como en sus reglamentos especiales sobre enseñanza. El artículo 97, título 15 del reglamento para el instituto nacional de Santiago, entre los estudios obligatorios del alumno, establece el del catecismo explicado, el de la historia del antiguo y nuevo testamento y el de los fundamentos de la fe, repetidos por varios años. El artículo 99 quiere que los alumnos que se incorporen en el primer curso del instituto sepan, con los rudimentos de la gramática y de la aritmética, el catecismo de religión; y en el título 12, relativo á las obligaciones del capellán, se ven las siguientes: 1.ª, decir misa diariamente en la capilla del instituto; 2.ª prestar sus auxilios en las épocas de confesión de los alumnos; 3.ª cuidar de la capilla y de los utensilios del culto, y 4.ª hacer semanalmente una plática religiosa á los alumnos, para explicarles la historia de la religión, sus dogmas, su culto y su moral."

Al hablar de los estudios de CC. y LL. y de los exámenes universitarios, emitió el siguiente informe que justifica el buen nombre de que goza su establecimiento:

"De sesenta y ocho exámenes que se presentaron en los cinco cursos de que se compone el estudio, diez y siete alcanzaron la aprobación unánime de *tres sobresalientes*; doce la de dos, y ocho la de uno; diez y nueve obtuvieron la de *tres buenos*, y doce la de *buenos* por mayoría. Aplazado por completo no hubo ninguno, y si tuve la satisfacción particular de ver re-

compensados con *menciones honoríficas*, á los distinguidos é inteligentes jóvenes don Nicolás Leiva y don Fabio Castillo."

A propósito de la enseñanza primaria, hizo también el Sr. Dr. Pérez consideraciones que sentimos no poder reproducir, porque ya esta crónica se va haciendo larga; pero que creemos sintetizarlas en estas palabras: guerra al sistema rutinario antiguo, á los palotes, á las definiciones y fórmulas abstractas; y paso al sistema objetivo, experimental y gradual, que excita provechosamente y no mata la energía infantil.

Nuestra enhorabuena al Sr. Dr. Pérez, por la altura á que ha sabido colocarse como institutor.

Los Ejercicios Espirituales, que vinieron á hacer los Señores Párrocos, se terminaron el 19 del corriente.

Después de pasar diez días en el retiro y en la meditación de sus sagrados deberes, y después de haber comunicado personalmente con sus prelados los asuntos más importantes de su cargo parroquial, los señores Curas han vuelto á sus iglesias con nuevo celo y nueva energía.

Esta renovación sacerdotal, que los Ejercicios espirituales operan anualmente en el sacerdocio católico, es la que mantiene su unidad de doctrina y la que estrecha tanto entre ellos los vínculos de caridad.

Escuela primaria católica.—Este establecimiento, fundado por el Ilmo. Señor Obispo y por el Cabildo Eclesiástico para instruir religiosamente á los niños pobres de esta ciudad, acaba de dar sus exámenes de fin de año.

Cuenta en sus registros más de 200 alumnos de todos los barrios de la ciudad, los cuales son enseñados por dos eclesiásticos en todos los ramos de la primera enseñanza. El Ilmo. Señor Obispo asistió á dos los actos de dichos exámenes, preguntando mismo sobre todas las materias.

El 19 del corriente tuvo lugar la premiación de alumnos más adelantados en cada asignatura, y además el Ilmo. Prelado obsequió á todos los niños una estampa y un cuadernito de doctrina, como prueba de su paternal afecto.

Grado de Doctor en Theología.—El jovenista Don Diego de Jesus Rodriguez, alumno del Colegio Seminario, se doctoró en Teología el del corriente en la Universidad Nacional.

La tesis que demostró y sostuvo ante el Jura de la Facultad es la siguiente: *La doctrina del Evangelio prueba evidentemente la divinidad de Jesucristo.*

En el desarrollo de esta proposición, el Señor Rodriguez expone con claridad los cinco caracteres que distinguen la doctrina de Jesucristo, á saber, la suavidad de sus misterios, la unidad maravillosa de economía, la universalidad de su inteligencia, la santidad de su moral y la eternidad de sus promesas.

Felicitemos al joven Doctor Rodriguez, y le deseamos en su carrera literaria muchos adelantos y serenos muy positivos á su Diócesis.

El Colegio de Señoritas, dirigido por las apreciables Señoritas D.ª Laura Hall y D.ª Refugio Moran, han dado sus exámenes de fin de año, y los adelantos que en ellos han manifestado las alumnas son otra nueva demostración de la competencia y constante dedicación de las maestras.

El programa de exámenes se ejecutó con toda exactitud. Los exámenes de todas las asignaturas se practicaron con rigurosa severidad, tanto por los profes-

res del establecimiento, como por los que formaban la comisión que los presidía. Hubo momentos en que las alumnas, al tocar con admirable firmeza el fondo de las más difíciles cuestiones, fueron colmadas por los aplausos del auditorio, que no podía disimular su satisfacción y su entusiasmo. Las niñas y sus directoras recibieron esas ovaciones con el decoro y la modestia, que el verdadero saber y el mérito conservan siempre en el corazón de la mujer.

La Solemne premiación de las alumnas será hoy a la una de la tarde.

Librería moral y religiosa de Prado y C.

Por el último vapor ha llegado á este acreditado establecimiento un nuevo surtido de libros morales y religiosos. Entre ellos están las obras completas de Escherich, de Chateaubriand, de José Selgas, de Trueta, de D.^a Pilar Sinues, y de otros autores de reconocido mérito, magníficamente empastadas y de las últimas ediciones.

También han venido obras á propósito para servir de premios en los colegios y establecimientos de enseñanza, con pastas de lujo, láminas y adornos.

La entrada á favor de la Nueva Catedral, que anunciamos en nuestro número pasado, tuvo lugar el domingo anterior á las cinco de la tarde.

Estuvo muy concurrida, y su producto fué de *setenta y seis pesos*, que recibió el Señor Tesorero.

Ojalá las personas principales de los otros barrios sigan el ejemplo de interés por la Nueva Catedral, que les ha ofrecido el barrio de Santa Lucía. Estas reuniones en el local mismo de la Nueva Catedral, harían ver los adelantos que se hacen, y al mismo tiempo harían un positivo bien á la obra, ayudándole á reunir lo necesario para cubrir sus planillas semanales.

SECCION DE LO EXTERIOR.

ROMA.—La *Estrella de Panamá* publica el siguiente telegrama, fechado en Roma el 11 de Noviembre.

Ayer en el consistorio, el Papa ha creado nueve cardenales nuevos.

—La prensa liberal italiana ha empezado una odiosa campaña contra las escuelas fundadas y sostenidas por Su Santidad, y contra la enseñanza del catecismo en las escuelas públicas.

—Ha llegado á Roma, de regreso de Suiza, el designado apostólico Mons. Ferrata, después de haber cumplido á feliz término la delicada misión que le confió la Santa Sede. Este ilustre Prelado ha dado grandes muestras de tino y de acierto en la resolución del conflicto entre el Gobierno federal y la Santa Sede, logrando devolver á Suiza la paz religiosa.

—En el Seminario de las Misiones, instituido en

Porina por el inmortal Pío IX, para la provincia chilena del Chense, está preparando una misión italiana, la que dirigirá el reverendo sacerdote Galianelli.

—El Señor Schooezer, Ministro de Alemania cerca de la Santa Sede, ha entregado al Eminentísimo

cardenal Jacobini, Ministro de Estado, una nota larguísima y detallada que, al parecer, resuelve todas las cuestiones pendientes. Esta comunicación de la Corte

Imperial servirá de base á las negociaciones sucesivas.

—

SUIZA.—Las negociaciones entre la Santa Sede y el Gobierno federal suizo, han dado excelentes resultados. Monseñor Lachar será nombrado Vicario Apos-

tólico del Tesino, y se nombrará Obispo de Basilea al Señor Canónigo Píala.

—Dicen de Berna, que las negociaciones pendientes entre la Santa Sede y la Suiza han terminado, dando por resultado el acuerdo completo del Gobierno con el Sumo Pontífice.

ESPAÑA.—Es inmenso el movimiento religioso que se está operando en esta nación, que se gloria con el título de *Católica*, y que debe al catolicismo sus glorias más brillantes.

Tomamos los siguientes datos de *La Revista popular* de Barcelona.

—“En una solemnisísima función de rogativas, celebrada en Madrid para suplicar al Señor se digne aljar de España el azote del cólera, el Ilustrísimo Señor Obispo auxiliar, P. Cámara, leyó desde el púlpito en nombre del vecindario de la Villa y Corte, un hermoso ofrecimiento ó consagración al Sagrado Corazón de Jesús. El acto fué muy solemne, concurriendo inmenso concurso de fieles de todas clases, que llenaba la vasta iglesia de San Gerónimo.

—Un proyecto hermosísimo van á realizar en breve algunos fervorosos católicos de esta ciudad. (Barcelona). Es el que viene significado en el expresivo título que encabeza estas líneas: *Diana de los cruzados de María*.

Salir en procesión muchos de ellos cada domingo por la mañana, por las calles más concurridas de la capital, escogiendo para eso barrios distintos cada semana: pasear en alto por las calles la protesta viva, animada, ardiente, contra los vicios tan comunes hoy de la profanación del día festivo y de la blasfemia: rogar en alta voz por los blasfemos y profanadores, he aquí un plan que nos cautivó desde el principio.... Así debe hacerse. Ya que nada emprende en este sentido la acción gubernamental, discurran y planteen por su propia cuenta tales obras los particulares.

La *Diana de los cruzados de María* ha obtenido ya la aprobación y venia del E. é I. Señor Obispo, y con ella comenzó á funcionar el 7 de Setiembre. Antes de salir la procesión á las 7 de la mañana, se dirá Misa con plática, que oirán todos los concurrentes; después saldrá la procesión compuesta de la Asociación de Nuestra Señora Reconciliadora de la Saleta y de las demás corporaciones y fieles, que quieran unirse á ella para recorrer las principales calles, rezando el Santo Rosario que enseñará uno ó varios sacerdotes ó seminaristas.

—El último número del *Boletín Eclesiástico* de Barcelona inserta entre otros documentos oficiales, una circular del Ilmo. Señor Obispo, llamando la atención de los reverendos Cura-Párrocos sobre libros y periódicos perversos, en particular sobre el libro titulado *La religión alcance de todos*, por R. H. de Ibarreta, que está prohibido *nominatim*, por blasfemo y por impío.

NORUEGA.—Los católicos de este reino están de enhorabuena, por el reciente cambio que se ha verificado en el Gobierno. El Rey Oscar ha proclamado solemnemente la libertad de conciencia en favor de los católicos, la igualdad de derechos y de privilegios para todos los ciudadanos, sin distinción de religión ni partido.

Hasta ahora, solo podían ser empleados del Reino en todos los ramos de la administración, los luteranos, siendo excluidos los súbditos de otros cultos. Ahora los católicos pueden obtener todos los cargos públicos, y los noruegos podrán abrazar la verdadera religión sin temor de perder sus destinos.

BELGICA.—Hemos anunciado ya que hubo en Bélgica dos grandes manifestaciones al Rey, una de los liberales como de 20,000 personas que pedían la ley de enseñanza laica ó sin religión, y otra de católicos como de 100,000 personas que pedían la ley de enseñanza religiosa.

Pero los liberales han dado una muestra más de su intolerancia práctica. Después que celebraron su manifestación, sin ser molestados absolutamente por los católicos, dispusieron estos hacer la suya, que tanto ha llamado la atención por su orden y esplendor.

Los liberales trataron de impedir por todos los medios esta explosión del sentimiento honrado de un pueblo, que ha visto humillada su dignidad y dilapidada su hacienda por los que siempre llevan en los labios la palabra *libertad*. Pero la digna actitud que tomaron los manifestantes católicos contra los hechos de los liberales, fué suficiente para que estos hayan caído en desprecio y en ridículo.

—Por 41 votos contra 19 el Senado Belga ha aprobado el establecimiento de las relaciones diplomáticas con la Santa Sede.

INGLATERRA.—El Gobierno de la protestante Inglaterra ha organizado un servicio completo de capellanes católicos para sus tropas de las Indias.

—La iglesia católica de San Juan, construida por el marqués de Buto en Olo cumno, tiene ahora una instalación completa de lámparas eléctricas, dirigida por el mismo ingeniero encargado del alumbrado eléctrico de los palacios reales. Consta la instalación de 70 lámparas, que tienen 20 mecheros cada una, puestos muy en armonía con el estilo arquitectónico del templo.

—El Gobierno inglés ha comprado en 1.750.000 francos el cuadro de Rafael, que representa á la Santísima Virgen con San Juan y San Nicolás, existente en Lóndres en la galería del duque de Marlborough.

—*La secta protestante ritualista va acercándose al catolicismo.*—La *Semana Católica* de Madrid dice: "El movimiento ritualista hácia la Iglesia católica es cada día más rápido. En varias iglesias anglicanas se practicaron durante la Semana Santa algunas devociones y ceremonias, hasta hoy no adoptadas por el protestantismo; como las Tres Horas de agonía el viernes santo, que se celebraron en San Pablo con asistencia del Arzobispo protestante de Cantorbury.

Las composiciones musicales de los maestros católicos comienzan á resonar ya en algunas catedrales protestantes. La misa de Gonnod se cantó en Brompton, y las lamentaciones por Palestina se cantaron en la catedral de Lóndres.

En la iglesia protestante de Saint Alban encendiéndose el *cirio pascual*.

VARIEDADES.

El Ilustrísimo Señor Thiel, Obispo de Costa-Rica.

En el número pasado tuvimos el gusto de comunicar á nuestros lectores los datos, que una carta de Alemania nos había traído, acerca de la fiesta de la bendición y colocación de la primera piedra para dos templos católicos, hechas por el Ilustrísimo Señor Obispo Thiel, desterrado de su Diócesis de Costa-Rica, en Elberfel su ciudad natal.

Ahora tenemos el gusto de trasmitirles los que otra carta, venida por el último vapor y fechada en París el 21 de Setiembre, nos comunica acerca de otra fiesta no menos edificante, en la que el apreciable Prelado ha recibido los honores correspondientes á sus méritos relevantes.

"El 20 de Setiembre, dice la carta, ha tenido lugar una función solemne y magnífica en la casa de las *Misiones extranjeras* de París.

Mons. Bernardo Augusto Thiel confirió órdenes á ciento cuarenta candidatos; de los cuales, cuarenta recibieron el presbiterado, para ser la mayor parte de ellos enviados inmediatamente á países infieles.

El conjunto de las raras circunstancias que concurrieron en esta fiesta le han dado un carácter especial, que, al mismo tiempo que edifica las almas, demuestra la admirable unidad de la Iglesia católica.

Un Obispo, alemán por origen, centro-americano por su vínculo episcopal, expulsado y perseguido por el cumplimiento de su deber, en territorio francés y en la capital de Francia, confiere las órdenes y da la unción sacerdotal á multitud de ministros, que van luego á dispersarse como los apóstoles entre lejanos é idólatras pueblos, para predicar la misma fé y enseñar la misma moral.

El carácter que los padecimientos por la doctrina católica y por el cumplimiento de sus obligaciones pastorales han impuesto en la persona del Ilmo. Prelado de Costa-Rica, lo hacen muy digno de conferir el orden sagrado á los que en su camino apostólico no encontrarán más que padecimientos y dolores por la doctrina que predicán.

Muy acertada fué, por tanto, la elección que hizo el Reverendo Padre Superior de las Misiones Extranjeras hizo en él para este acto. Nadie mejor que un Obispo, apóstol por su celo en la conversión de las tribus infieles que hay en su diócesis, y mártir por sus padecimientos episcopales, podía con mejores títulos imponer sus manos sobre los llamados á emplear su vida en la conversión de los infieles, y á terminarla probablemente con el martirio, como muchos de sus hermanos cuyas reliquias se veneran en aquella santa casa.

El consagrante pudo repetir con propiedad á los consagrados estas palabras del Apóstol á sus discípulos, *imitadme, como yo imito á Jesucristo;* ó bien las del Salvador á sus apóstoles, "*Bienaventurados seáis cuando los hombres por mi causa os maldijeren, y os persiguieren, y dijeren con mentira toda suerte de mal contra vosotros. Alegraos entonces y regocijaos, porque es muy grande la recompensa que os aguarda en los cielos: del mismo modo persiguieron á los profetas que ha habido antes de vosotros.*"

La ordenación se hizo conforme en todo con el *Pontifical Romano*; asistieron muchísimos sacerdotes é innumerable multitud de fieles; se comenzó á las siete de la mañana y se terminó casi al medio día.

Al día siguiente de esta bella ceremonia del catolicismo, Mons. Thiel condescendió en dirigir algunas palabras de edificación en la iglesia, de Santa Rosalía de París á muchos alemanes, que son dirigidos por sus mismos antiguos maestros. Fue muy grande la emoción con que S. Señoría tomó la palabra en esta iglesia, donde tuvo la felicidad hace diez años de predicar la palabra de Dios por la primera vez. Conmovió y edificó á todo su auditorio con su palabra paternal y verdaderamente apostólica. Parecía que el hijo de San Vicente de Paul se había propuesto inflamar los corazones de sus oyentes en el fuego del amor de Dios, por medio de breves pero muy prácticos consejos que los excitaban al cumplimiento de sus deberes.

Esta fiesta se terminó por la bendición con el Santísimo Sacramento, que S. Señoría dió al pueblo.

En la tarde del mismo día el Señor Obispo de Costa-Rica partió para Roma.



Conversión de dos célebres masones.

Refiere *La Unión Católica* de Turin, que el Profesor Parrini de F. gencia, afiliado á la masonería, donde ocupaba un grado alto y elevado, se ha convertido al catolicismo.

Era persona discreta é instruida, pero sectario hacia largo tiempo, y redactor de un periódico masónico de Toscana.

En 1882 hizo un testamento en que mandaba, que fuera apartado de su lecho de muerte todo sacerdote y que se le enterrara civilmente. Pero, habiendo llegado sus últimos momentos por causa de las heridas que recibió en un desafío, llamó á un sacerdote, é hizo ante él solemne retractación de sus errores é impiedades. Después recibió el enfermo el Santo Viático, y permaneció tranquilo abrazado á un Crucifijo, y encomendándose á Jesús, á quien miraba como su único consuelo y esperanza.

Atribúyese esta conversión á que el doctor Parrini, enemigo de sus extravíos, debió conservar alguna devoción á la Virgen Santísima; porque en la mesa de su despacho figuraba una imagen de la Madre de Dios.

Otra conversión, más importante que la antes citada, acaba de ocurrir. El Gran Maestro del Gran Oriente Lusitano Unido, Supremo Consejo de la F. M., ha fallecido en Portugal, después de reconciliarse con la Iglesia católica.

Si el R.º conde Paraty tuvo la vida de un perfecto masón, tuvo también, y esto ha sido mejor para su alma, la muerte de un penitente y de un fervoroso católico. En su lecho de agonía el conde de Paraty, arrepentido, pidió por conducto de su Emama el Nuncio, al Romano Pontífice la absolución de las censuras en que había incurrido como jefe de la logia. El telegrama que le llevaba el perdón y la paz de Dios fué su supremo consuelo. La impresión que este ejemplo produjo en Lisboa, fué muy notable y beneficiosa para la causa de la Iglesia en ese desventurado reino, donde hace muchos años la despótica y humillante dirección de la masonería se hace sentir visiblemente.

Un héroe cristiano.

En tiempo de la persecución iconoclasta, los enemigos de las sagradas imágenes llevaron á un monje al tribunal, y se le exigió que pisara una efigie de Jesucristo.

—No pisaré la imagen de Dios, respondió el monje con entereza.

—¿Qué le importa á Dios que pises su imagen? le replicó el juez, con aire de muy filósofo.

El monje sacó una moneda en que había la efigie del Emperador, la tiró al suelo é hizo como si fuera á pisarla.

Al verlo, los guardias imperiales y los agentes del tribunal se arrojaron sobre el monje para detenerlo; pero él, sin perder la calma, les dijo:

—¿Qué importa al Emperador que yo pise su imagen?

—¡Desgraciado! gritó el juez, ¿no adviertes que insultas al Emperador, insultando su imagen?

—Y ¿no adviertes tú también, que insultando la imagen de Jesucristo, se insulta al mismo Jesucristo? ¿Es acaso más el hombre que Dios?

(Del Circulo Católico).

El mejor libro.

Hay un libro muy pequeño, y por desgracia poco leído y menos practicado por la generalidad.

Estudiando ese librito y poniendo todos en práctica la enseñanza que contiene, buenos serían los gobernantes y mejores los gobernados:

Viviríamos con economía y llegaríamos á no deber á nadie:

El pueblo gozaría de paz, de justicia y de verdadera libertad.

Ese libro nos hace iguales ante Dios y hermanos unos de otros.

Ese libro enseña la paciencia al pobre y la caridad al rico.

Ese libro es el compendio y suma de todo lo que debemos creer, pedir, y obrar y recibir.

Ese libro puede hacer que los hombres del poder sean padres cariñosos del pueblo, y que los hombres del pueblo sean hijos sumisos y obedientes.

Ese libro, tan pequeño en volumen y tan grande en enseñanza, es **EL CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA**.

El que sepa bien ese libro y practique bien lo que contiene, es más sabio y más grande que aquellos á quienes el mundo llama *sabios*, solo por que saben apreciar la Sabiduría divina, y á quienes llama *grandes*, porque ocultan sus miserias bajo el manto del orgullo. (El Circulo Católico).

El Adulador y el Labriego.

FÁBULA.

Uno de esos lisongeros,
Que en las cortes hormiguean,
Crítica á un Labrador
Porque, encendiendo una hoguera,
Con el humo iba cegando
Las diligentes abejas,
Y después las despojaba
De la miel de sus colmenas.

—“Señor, le dijo el Labriego,
“Críticame enhorabuena,
“Pero ved que mi conducta
“Es imagen de la vuestra;
“Pues vos también, con el humo
“De adulaciones rastreras,
“Estais cegando á los príncipes
“Para coger sus riquezas. — F. J. SALA.

El Vaso de Barro y la Copa de Oro.

(FÁBULA.)

Al pobre Vaso de humilde Barro
La Copa de Oro dijo una vez:
—“Menguada pieza de arcilla frágil,
“Mira y envidia mi solidez.”

—“En los festines, aquel repaso,
“Sólida siempre parecerás;

“Mas en el fuego, soberbia hermana,
“¿Cuál de nosotros resiste más?

Un atardido, para probarlos,
Dentro las llamas los colocó;
El Vaso en ellas endurecióse
Pero la Copa de se derritió.

Vasos de Barro son los humildes,
Que entre las llamas

Del infornio cobran valor;

Más los soberbios, puestos en ellas,
Son Copas de Oro.

Que se derriten con el dolor. — F. J. SALA.

TIPOGRAFIA DE EL COMETA, PLAZA DE SAN JOSÉ N.º 28.